

# LA VOZ DE LA ACCIÓN

ORGANO OFICIAL DE LA ACCION CATOLICA DE PANAMA

FORMACION - ORGANIZACION - APOSTOLADO

Año IV—Panamá, Diciembre 28 de 1939—Nº 264

Director: NICOLAS VICTORIA J.

Administración: Apartado 24A  
Teléfono 922

## Exámenes de Acción Católica

El día 18 del presente mes de diciembre tuvieron lugar por primera vez en Panamá los exámenes de Acción Católica en la Escuela Privada de María Inmaculada de esta Ciudad.

Sabido es de todos que nuestro amadísimo Prelado, secundando los deseos del Santo Padre, y en conformidad con las nuevas normas de la Iglesia, ordenó por medio de una Circular (10 de Abril de 1939), que en todos los Colegios y Escuelas Católicas los Profesores de Religión explicasen también la Acción Católica por espacio de una hora todas las semanas.

La Escuela de María Inmaculada, regentada y dirigida por las RR. MM. Franciscanas de esta Ciudad, dando una prueba mas de sumisión y de respeto a los mandatos de S. E. Rvma., incluyeron desde el principio en su programa escolar la clase ordenada de Acción Católica, la que ha sido estudiada sin interrupción y con el mayor interés durante todo el curso, como pudo verse en los exámenes, que acaban de realizarse.

El acto, dentro de su sencillez, resultó solemne por la dignidad, prestigio y competencia de las personas, que lo presenciaron. Le presidió el Excmo. Sr. Arzobispo, quien tenía a su derecha al Consiliario General Rev. P. Beckmann, y a su izquierda al Rvd. P. Jesús Serrano, Superior de los RR. PP. del C. de M. Asistió también la Madre, Directora del Colegio Internacional de Vista del Mar en representación del Colegio y de la Comunidad de MM. Franciscanas.

Se dió principio con un discursito bien pensado y acomodado a las circunstancias, pronunciado admirablemente y con toda serenidad por la niña del sexto grado Cecilia de Yca-

za. Las alumnas se mostraban bastante impresionadas ante la presencia de tan altas personalidades; no obstante, y a pesar de la novedad de la forma en el examen, dieron pruebas bastantes de poseer conocimientos sobre Acción Católica muy superiores a su edad.

Acabado el examen, el Excmo. Sr. Arzobispo pronunció otro breve discurso, en el que con graves y sólidas razones encareció la necesidad de trabajar todos unidos y bien organizados para que reine de nuevo Jesucristo en las almas, en las familias y en la sociedad. Elogió la labor realizada, y alentó a las alumnas a continuar preparándose más y más para el Apostolado, que mas tarde deberán ejercer al lado y bajo la dirección de sus respectivos Párrocos; y las exhortó a unir la práctica o la acción a las teorías, que han aprendido en las clases; y terminó felicitando al profesor a las niñas y a las RR. Madres. Nuestra felicitación al Excmo. Sr. Arzobispo y al Rvd. P. Consiliario General, porque ven realizarse poco a poco sus anhelos, y van ya recogiendo el fruto de sus esfuerzos, encaminados todos a interesar al elemento secolar y a prepararlo para la Acción Católica, para que ellos suplan la escasez de sacerdotes en la Iglesia de esta República, que es la mas constante preocupación de nuestro amadísimo Prelado. Ojalá que en el curso próximo tengan la satisfacción de presidir los exámenes de todas las Escuelas y de todos los Colegios Católicos de la Diócesis, y puedan ver en cada uno de ellos una aguerrida falange de jóvenes católicos, dispuestos a luchar las batallas del SEÑOR con las armas invencibles del santo Evangelio, que son el amor a Dios y al prójimo.

## En honor a las Madres se radio-difundió imponente Hora Cultural en el Centro Amador Guerrero

La organizó la Biblioteca de ese plantel educativo y S.S. Ilustrísima Monseñor J.J. Maíztegui honró con su presencia el acto y disertó brillantemente

(POR CELIA DE PALMERA)

La infancia necesita como complemento de la educación que recibe en el aula Horas Culturales en provecho de su educación estética, horas en que se inculque amor a lo bello, y se eduque su sensibilidad intelectual. Nosotros que pensamos con amor en todas las cosas que atañen a la niñez, desde la Biblioteca a nuestro cargo, hemos organizado para tal fin, un ciclo de Horas Culturales, desde el Aula Máxima del Centro Manuel Amador Guerrero y siempre con la valiosa cooperación de la Banda de Música de la Policía Nacional, que dirige el Teniente Ovidio Alba y radiadas por control remoto, por la prestigiosa Emisora La Estrella de Panamá en las que el Sr. Chacón pone su valioso contingente de maestro.

Qué beneficio tan enorme llevarían los educadores a las almas de nuestros escolares, si ellas se implantasen en todas nuestras escuelas, como partes imprescindibles del programa

escolar. Para contrarrestar la influencia perniciosa que a ellos llevan, las películas que los convierten en espectadores de adulterios, robos y crímenes, la influencia nociva también de los que como víctimas inocentes sienten deslizar sus días en hogares en los que impera la mala dirección de unos progenitores, y allí se enseña el vicio y el libertinaje, a los que por hambre o por vivir en cuartos húmedos, estrechos, sin sol y malolientes, tienen que recurrir a la calle, incitadora permanente de la delincuencia infantil.

La Hora Cultural, en honor a las madres, fue celebrada en este plantel de la manera mas solemne el 7 de Diciembre a las 10 a.m. Un ambiente de selección y de prestigio se había dado cita esa mañana: S.S. Ilustrísima Dr. J. J. Maíztegui, Arzobispo de Panamá, quien honró con su presencia este acto y quien iba acompañado por el Reverendo Padre Beckmann, Consiliario General de Acción Católica, Inspectores, maestros, niños, el distinguido escritor intelectual uruguayo Sr. Lepanto Fernández García, que en misión de acercamiento visita nuestra tierra, numerosas madres de familia y en representación de la Acción Católica de (Pasa a la 4ª Pág.)

## ¡AÑO NUEVO!

Hemos llenado la jornada. Se cerró el año 1939 alejándose con todos sus achaques para conculcarse en la noche de los tiempos.

Necesario es que echemos una mirada retrospectiva sobre el año que fenece, en lo individual y en lo colectivo.

En lo individual, es decir, en lo que mira a cada uno de nosotros: cuánto tiempo perdido inútilmente, cuántas inconstancias en la práctica del bien, cuánta afición al mal, cuántos deberes no satisfechos, cuántas obligaciones no cumplidas.

En lo colectivo, cuántos desaciertos en el mundo, cuántos odios sociales.

Por la gracia de Dios hemos podido contar uno a uno los días del año que ha terminado, aunque no los hayamos sabido emplear como debíamos para nuestro engrandecimiento personal y patrio. Ahora que estamos a las puertas del 1940, debemos formar las más firmes promesas para conquistar el terreno perdido en el pasado.

Procuremos ante todo reformarnos en lo individual, corrigiendo nuestros defectos, reprimiendo los vicios, practicando los deberes para con Dios, para

CATOLICOS, prestad vuestra cooperación a la buena prensa leyendo y difundiendo "Adelante", y mandando vuestros trabajos a la Imprenta de la "Acción Católica".

## Coronación de la Medalla Milagrosa

Andan en el comercio Medallas Milagrosas, unas con la Virgen coronada, otras con la Virgen no coronada, sino simplemente aureolada.

En todos los tiempos y países, aun paganos, la Corona ha sido siempre el símbolo de la realeza; la insignia de la más alta, de la más encumbrada dignidad, de la suprema autoridad.

En el lenguaje de la Iglesia la corona es considerada como emblema de victoria, de recompensa.

Hasta después de las grandes persecuciones, los cristianos evitaban el uso de coronas para no imitar a los paganos, y por respeto hacia la Santa Corona del Señor. Desde el siglo cuarto se coronaban las cruces, los sepulcros de los mártires y sus imágenes. Al principio el siglo XVII ya no se coronaban sino las imágenes de la Santísima Virgen.

En la disciplina actual de la Iglesia no se debe coronar más que las imágenes de la Sma. Virgen, y el derecho de la coronación está reservado al Sumo Pontífice; la ceremonia se verifica con la mayor solemnidad por un Legado Apostólico que corona la Virgen en nombre del Santo Papa.

La Medalla Milagrosa, en los primeros tiempos que siguieron a su aparición no venía con corona. El uso de coronar la Santa Medalla se introdujo luego después de la solemne Coronación que tuvo lugar el 26 de julio de 1897.

El Rev. P. Antonio Fiat, Superior General de la Congregación de la Misión, enamorado de la Virgen de la Medalla Milagrosa, estaba un día haciendo acción de gracias después de la Santa Misa, en el bendito Santuario de las Apariciones. Al mirar y contemplar la Imagen radiante de

con el prójimo y para con nosotros mismos, para que gozcamos de la tranquilidad de conciencia, principio de la tranquilidad social. Y luego procuremos mirar por el porvenir de la Patria.

Que el sol de 1940, brille para todo el mundo con nueva luz para que consuma la sangre humana vertida inútilmente en guerras fratricidas.

Que Dios sea conocido en las escuelas y respetado su Evangelio en la sociedad. Que se ataje el avance de las doctrinas disolventes y perniciosas que socavan la moralidad y la paz en las naciones.

Que la autoridad civil y la religiosa sean respetadas y obedecidas; que sea en fin, cada individuo lo que debe ser: un buen ciudadano, un hermano, un patriota verdadero, un cristiano sincero.

Imploremos del Señor, Trino y Uno, Soberano Señor y dueño absoluto de las naciones, dé a la familia panameña la tranquilidad y el orden, ardiente patriotismo y cordura. Librenos del látigo cruel de las discordias y haga que todos estemos animados de un solo espíritu de paz, y de fraternidad cristiana.

La Madre de Dios le pareció oír una voz que decía: "¿porqué la Virgen de la Medalla Milagrosa no está coronada como lo son, en la Iglesia de Dios, tantas y tantas Imágenes de María Sma? ¿La Medalla Milagrosa no ha hecho sus pruebas?... X, en lo más íntimo de su corazón, el P. se dijo a sí mismo: "si todo bien considerado, la Virgen de la Medalla bien ha merecido la corona... Como jefe de la Congregación de San Vicente, es mi deber, deber sagrado, el pedir a la Santa Sede la solemne Coronación de la Virgen de la Santa Medalla.

El P. Superior estaba como engolfado en estos pensamientos y meditaciones, cuando he aquí que recibió una carta, que le decía: "¿porqué la Virgen de la Medalla Milagrosa no viene ceñida con su diadema de Reina? ¿No dijo Sor Catarina "la Virgen será llevada por toda la tierra, y los pueblos, a voz en grito, la proclamarán: "Reina del Mundo, y de cada persona en particular?"

Era más que suficiente: había hablado Dios; había llegado la hora de María. El venerable Superior convoca a los Asistentes de la Congregación, y les comunica el proyecto que había concebido y que le parecía venir de Lo Alto. Los Consultores adoptan unánimes y con entusiasmo las ideas que se les proponen y, a su vez, suplican al Padre Fiat que ponga cuanto antes en ejecución lo que se acaba de decidir; lo que, con todas las veras, puede llamarse el voto general de toda la Congregación. Las grandiosas manifestaciones de la Virgen al mundo por el enjambre de milagros debidos a la invocación de la Medalla Milagrosa claman muy alto que ésta es la voluntad de Dios.

(Pasa a la Pág. 3ª)

## El Nombre Adorable del Niño Jesús de Belén

Creó Dios al hombre para que un día le gozase en los esplendores purísimos de una eternidad feliz. Delincuente y prevaricador, no lo abandona en la desgracia; al contrario, le deja entrever la esperanza de un Redentor. El mismo Creador cuida de su educación y le escarmenta con saludables penas. Preparó su pueblo escogido en la persona de Abraham, y le hizo crecer y multiplicarse en el Egipto, de donde le condujo a la tierra de Promisión. A la voz de sus caudillos, ábrese, formando altísimas murallas, las aguas del mar Rojo para dejar pasar por su seno la raza bendita, y se detienen las corrientes del Jordán. Los cananeos fugitivos contemplan con estupor que el astro del día se pone de parte de las huestes de Israel; para consolar al piadoso Ezequías, el ángel del Señor hierde de muerte, a las puertas de la desolada Jerusalén, los ciento ochenta y cinco mil soldados del soberbio Senacherib; más tarde la cólera divina condena al pueblo infiel, que, arrepentido y castigado, encuentra en Ciro al libertador que lo restituye a sus abandonados hogares; para defensa del nuevo templo erigido a su gloria, el Señor arma de invencible espada el brazo de los generosos Macabeos. Dios confía a este pueblo sus oráculos, estableciéndole su profeta para anunciar su voluntad a la tierra. El porvenir queda iluminado por los vaticinios. El Redentor es mil veces anunciado. "Por el examen del texto sagrado, dice el célebre orientalista M. Drach, se ve claramente que todas las profecías no forman, de la circunferencia de los cuatro mil años que preceden al Mesías, mas que un gran círculo, cuyos rayos tienden todos al centro común, que no es ni puede ser otro que nuestro Señor Jesucristo, redentor del género humano... mientras más se acercan al acontecimiento, más se animan los colores, y cuando el cuadro se ha terminado, los artistas desaparecen. Al retirarse, el último ha

cuidado de indicar cual es el personaje que debe descender el velo". "Ved aquí, dice, que yo os enviaré, en nombre del Eterno, al Profeta Elías (S. Juan Bautista), antes de que llegue el grande y temible día del Señor".

La historia entera del pueblo judío no es mas que la historia anticipada de la Iglesia Católica. Jesucristo preside de un punto a otro su desarrollo. No hay un solo hecho, un solo hombre en la existencia de ese pueblo que no tenga relación con Jesucristo. El es su vida y su esperanza; las instituciones le rodean; el sacerdocio y el culto reciben de él su eficacia; su sombra está en todas partes, y sólo se espera que aparezcan. Cuando observamos estos hechos misteriosos, con los más vivos sentimientos de admiración y respeto, nuestros labios murmuran el nombre adorable del Niño de Belén.

El paganismo es menos explícito, y no habla con voz tan perceptible; mas, no por eso su misión es menos real. Las cuatro grandes monarquías predichas por Daniel, aparecen y desaparecen a la señal dada desde lo alto, preparando las vías al Mesías. Estas grandes monarquías absorbiendo los mayores Imperios, han llevado al mundo entero a los pies de Jesucristo, como los caudalosos ríos que conducen al Océano, no sólo las aguas de su fuente sino aún las de los arroyos que les pagan tributo. Así es como la historia sagrada y la profana se reúnen para darnos la prueba más palpable de esta sublime palabra. Jesucristo es el heredero de todas las cosas y, todos los siglos se refieren a él.

"Admirable filosofía la de la Religión, dice un escritor contemporáneo, que resume en pocas palabras la historia de cuarenta siglos: todo para el Cristo; el Cristo para el hombre, y el hombre para Dios.

Nicolás Victoria J.

## Religiosas

Con gran pompa y solemnidad se celebró el día 8 del actual la fiesta de la Inmaculada Concepción, teniendo este acontecimiento, en esta ocasión, todas las características de una verdadera apoteosis rendida por la sociedad bocatoreña a la Madre de Aquel que supo ofrendar su vida en aras de la salvación del género humano.

Representantes destacados de nuestros sectores oficiales político, sociales, etc., etc., se dieron cita en ese día en el templo católico el cual era materialmente pequeño para darle cabida a los numerosos feligreses que acudían a él a orar con devoción con fervor, con sinceridad, con amor y a enviar su mensaje de gratitud a la Virgen Madre en cuyo seno siempre encuentran bondad, dulzura, comprensión para sus culpas, las que siempre obtienen una palabra de consuelo, una caricia que sirve de bálsamo consolador para sus penas y dolores y de resignación para las quejas y angustias.

Tanta bondad, tanta dulzura, tanto desprendimiento constituyen la base de la adoración y amor que despierta en los corazones de quienes acuden a la Virgen María en demanda de ayuda y de consuelo en

las horas de prueba a que nos somete el Destino.

En el momento de la comunión, nuestros ojos contemplan el hermoso espectáculo de ver desfilar una veintena de niños que van a recibir en su cuerpo al Señor a quien entregan su alma llena de candor inocencia, de pureza y reservas mentales alguna.

En este momento culminante vemos retratada la emoción en los rostros de los presentes y sus corazones laten apresurados al rememorar en esos instantes la época feliz en que ellos también hicieron de sus almas un templo en donde acoger y adorar a Dios.

Gran complacencia nos ha causado el progreso alcanzado por el coro, el que con su brillante actuación en el día de la Inmaculada Concepción, puso de manifiesto el esfuerzo y el entusiasmo con que todos y cada uno de sus componentes han contribuido al perfeccionamiento del conjunto que da gusto escuchar hoy y que honra y orgullece a su Director, el Padre Rogers y a la Iglesia.

También debemos hacer especial mención del simpático gesto que tuvo el Cuerpo de Policía al hacer ac-

(Pasa a la 2ª pág.)

# Sección de la Mujer

**Srta. Matilde Rubiano**

Fué ella la directora de la primera Escuela Normal de Señoritas, de grata recordación en este país.

Su actuación en la época que rememoramos fué lucida.

Ahí en esa Normal se gozaba no sólo de instrucción, sino de la educación que era innata en ella y que sus alumnas supieron imitar, como Isabelita Herrera, Josefita Mendoza de Jaén, Otilia Jiménez y otras más.

Se aunaban en ella la bondad, la suavidad de carácter, la benevolencia y todas las buenas cualidades que debe poseer una educadora de su talla.

Para todos tenía una sonrisa amable y una ayuda en la forma que se le pidiera.

Su deseo de que la trajeran a este país, después de muerta, nos enorgullece y nos conmueve. El día de su sepelio resultó imponente y admirable la gratitud de sus ex-alumnas y de innumerables personas, reflejada en el acompañamiento tanto al recibirla en la Estación, como durante todo el día en la Iglesia Metropolitana y de ahí a su última morada.

Muy lucida ha sido esta manifestación de duelo: flores, muchísimas y preciosas, flores naturales que demostraron el cariño de las panameñas a su ilustre maestra desaparecida.

Delegaciones de las escuelas tomaron parte en el desfile y fueron llevadas coronas por niñas de la Escuela Profesional; y del Liceo de Señoritas alumnas del primero de esos planteles de educación, le hicieron guardia de honor todo el día con tanta veneración y respeto, que es digno de mencionar.

Doña Magdalena de Pezet tuvo a su cargo la despedida, que a continuación sigue, adivinó los deseos de todas y los exteriorizó exquisitamente fue un adiós emocionante real y sincero.

La tierra panameña le será suave y cariñosa. Ella sabrá agradecer el retorno espontáneo de nuestra querida ex-directora.

A la señorita Rosa, su hermana inseparable y colaboradora eficaz en sus arduas tareas educacionales, le enviamos una vez más nuestra condolencia y le suplicamos tenga fe en Dios que tiene siempre lenitivos para las penas.

Y a la sociedad panameña presentamos este digno ejemplo de civismo, que merece especial atención para ser imitados.

**MARIA.**

Sabanas 19 XII 1939.

**Ante la tumba de la Srta. Matilde Rubiano C.**

Tiene la vida deberes penosos, pero ineludibles; deberes sagrados, que en ningún código humano existen, pero que emanan de las leyes del sentimiento. Uno de esos deberes me mueve a elevar mi voz en este sitio, lleno todo él de la calma soberana que impera en el campo de la muerte, para darle el adiós definitivo a la que fué para nosotras inigualable cultivadora de almas, maestra experta y ejemplar educadora.

Estamos en presencia de sus despojos mortales, rindiéndole, con el corazón sobrecogido de pena, el tributo póstumo de nuestro cariño y gratitud. Vienen sus preciosas reliquias de allende los mares, de las hermosas playas de la costa cántabra que recogieron su postrer suspiro, a reposar para siempre en esta tierra panameña, tierra que le fué particularmente querida, sin detrimento del amor que le guardaba a Colombia, en donde sus ojos se abrieron a la luz. Fué su voluntad descansar en esta tierra, porque en ella sembró con amor, con fe y con perseverancia y recogió también el fruto de su trabajo. Quiso que la disgregación de su cuerpo se realizara bajo el cielo límpido y azul de nuestra patria, que también fué suya y a quien le dió lo mejor de su espíritu selecto y de su excepcional inteligencia. Y la tierra panameña le abre sus brazos y se suaviza y se impregna de olores de selva, para recibir a la viajera silenciosa, fría e inerte, que salva las distancias, que traspone las fronteras, que recorre los mares para acomodarse en el pedazo de suelo que fué objeto de sus predilecciones.

Y cuando el cuerpo descienda hondo, muy hondo, y la tierra lo acocja con amor, las luces de su espíritu inmortal irradiarán desde la Bienaventuranza cual las facetas de un diamante, para descomponerse, como los colores del arco iris, sobre la frente inmóvil, en donde nobles pensamientos se agitaron y grandes ideas tuvieron su asiento.

Ya tu, noble maestra, descifraste el gran enigma, porque entraste en la región de la luz, en donde todos los dilemas se solucionan. Marchaste serena hacia el inmenso misterio, que te aguardaba impasible, con la solemne inmovilidad de una estatua, pero dejaste perfumado el camino con el aroma de tus virtudes, de tus bondades, de la exquisita cultura que siempre te distinguió. La patria que escogiste para depositaria de tus despojos, guardan las huellas de tu vida limpia, sin mácula, vida que consagraste a las más e-

## LA NAVIDAD

En esta hora de congoja y de incertidumbre, debido a la guerra, espantosa hoguera que consume vidas, ilusiones y riquezas y que es manantial de destrucción y de odio, llegan una vez más los días amables en que el mundo cristiano celebra el nacimiento de Jesús, oasis luminoso en el desierto negro del luto general.

En los hogares donde no han llegado las zozobras de la guerra o de la miseria generalmente son momentos de alegría, día en que los corazones se abren en un deseo vehemente de felicidad por el camino del amor.

Estos son días en que debemos pensar y recordar que en el mundo hay desheredados que, como los demás seres humanos, tienen derecho a un poco de alegría y van en la busca con las manos tendidas en un gesto de amor.

Felizmente para esas almitas manda el Niño Dios a Santa Claus a traerles juguetes y golosinas y así pueden tener un rato de júbilo aquellos a quienes la Fortuna ha olvidado.

En la Navidad hay oportunidad de servir, sintiéndose feliz obse-

quiando con una fiestecita, ropa, un trozo de pan, cualquier cosa, no importa lo que sea con tal que lleve un rayo de luz a las familias humildes en esta fiesta del cariño y de la esperanza.

Dichosamente en todo el mundo, hay seres magnánimos que gozan con regalar una parte de su dinero para hacerles pasar unas Pascuas felices a los niños desamparados como hacen "Los Leones" y "Los Rotarios".

No creemos que debe decirse a los niños que sólo tendrán juguetes si se comporta bien: éstos se entristecen y piensan por varios días en que no tendrán nada tal vez.

A los niños debe hacerse pasar buen tiempo siempre: la niñez pasa rápidamente y llega la edad adulta, donde hay momentos alejados de la felicidad.

Pensamos que debe educarse, llevarlo por la buena senda hasta que se comporte bien, pero no haciéndole dudar de la bondad de Dios.

Hay que proporcionarle felicidad al niño, hay que hacerle gozar en el precioso tiempo de la Navidad.

**MARIA.**

Sabanas, 19 de Diciembre de 1939

Sintonice todos los lunes de ocho a nueve de la noche, la "RADIO-TEATRO ESTRELLA DE PANAMA" en la "HORA CATOLICA", cuyos programas son muy interesantes y amenos. El primer lunes de cada mes a cargo de la Acción Católica.

Por qué no regresaste, noble amiga, al jardín panameño en donde tus manos milagrosas colocaron otrora la simiente del saber? Por qué no regresaste cuando la vida aún palpaba en tus venas, cuando tu corazón se comprimía o dilataba a impulsos de la desgracia o de la dicha, cuando tu palabra hubiera sido voz de aliento y de estímulo en nuestro rudo y continuo batallar?

La muerte, pálida furtiva, selló tus labios para que nunca más nos fuera dable escuchar la frase fluida, amena y fácil que de tu boca se escapaba como el chorro cristalino que brota del manantial.

Todo acabó, tu hermosura y tu talento y tus bondades se hundieron en la sombra del no ser. Todo se pierde, todo se esfuma, todo perece. "Oh dolor de la nada de la vida" y la añoramos tanto, y estamos a ella tan apegados porque no queremos aceptar que es la muerte el principio y no el fin.

Ya tu, noble maestra, descifraste el gran enigma, porque entraste en la región de la luz, en donde todos los dilemas se solucionan. Marchaste serena hacia el inmenso misterio, que te aguardaba impasible, con la solemne inmovilidad de una estatua, pero dejaste perfumado el camino con el aroma de tus virtudes, de tus bondades, de la exquisita cultura que siempre te distinguió. La patria que escogiste para depositaria de tus despojos, guardan las huellas de tu vida limpia, sin mácula, vida que consagraste a las más e-

levada y excelsa de las misiones: la de enseñar al que no sabe. Aquí se hallan, agrupadas en tu derredor, las ex-alumnas que fuimos objeto de tus desvelos y cuidados. Los soles de largos días han rodado sobre nuestras cabezas y la nieve de los años va depositando copos blanquecinos en las que antaño fueron flores del jardín que cultivaste con prolijo y esmerado afán. Pero qué importa el transcurso del tiempo, si tu espíritu se cierne sobre nosotras y es, en todo momento, móvil inspirador de nuestros propósitos y acciones? Todavía hoy, ante el inmenso vacío que te envuelve y ante el silencio absoluto que te hace impenetrable y muda como la esfinge, nos parece que vamos a presenciar la maravilla de un milagro, escuchando otra vez, después de tantos años, la suavidad sedosa de tu voz, tranquila, pausada, cadenciosa, tal como resonaba en las aulas de la escuela cuando querías transmitirnos tus consejos. Empeño vano; dentro de pocos minutos tu cuerpo volverá a la tierra que te reclama, pero tu espíritu, ese espíritu luminoso que te animó en la vida, será siempre y por siempre fragancia enerrada en el búcaro prodigioso formado por los corazones de tus agradecidas ex-alumnas. Duerme en paz! y acepta, con las flores vivas y sonrosadas que te ofrecemos, las otras finas y frescas de nuestra gratitud, como símbolo sagrado del homenaje tributado a tu memoria. Descanse en paz!

Magdalena H. de Pezet.

## CLINICA DENTAL

Dr. JOAQUIN M. ARIAS.—Dr. JUAN B. ARIAS

Cirujanos—Dentistas

Ave. Central 98—Frente al Nuevo Edificio del Banco Nacional  
Ciudad de Panamá.

## RELIGIOSAS

(Viene de la 1ª Pág.)

to de presencia en las ceremonias del día, demostrando con ello que dicho Cuerpo se regocija con la Iglesia al celebrar la fiesta consagrada a la Madre de nuestro Señor.

Finalmente queremos felicitar a la señora María S. de Thomas, a las

Señoritas Susana Conoán, Elvira Smith y demás jóvenes que en una forma u otra prepararon los niños de la primera comunión y secundaron eficazmente al Padre Durán para alcanzar el éxito obtenido con el bautizo de la nueva imagen de la Inmaculada Concepción y demás actos celebrados en el día dedicado a la Virgen María.

JANNINO.

## - Sección de Moralidad -

A CARGO DE LA SRTA. ELVIRA MARIA AYALA  
Presidenta del Centro de Moralidad Pública

Me complace reproducir el hermoso artículo La Tradición en medio del Progreso de la pluma del distinguido cronista sur americano Sr. Larcegui en la navidad de 1936—que pasó en la gran metrópoli Neoyorquina.

Cada año aparecen nuevas lámparas, nuevos ardores nuevas maneras de disponer el árbol de Navidad, pero este subsiste sostenido por el progreso.

La fuerza de la tradición que es tan grande en Inglaterra, perdura en los Estados Unidos, que forzosamente conservan mucho del modo de ser de los fundadores de los trece primeros Estados que formaron la unión, o como decían sus primeros representantes diplomáticos enviados a Europa, las provincias aliadas.

Millones y millones de tarjetas de felicitaciones deseando a todo amigo, a toda persona conocida felices Navidades y Año Nuevo, son vendidas en todas partes, compradas por toda clase de gentes y repartidas por el correo, que necesita los envíos de navidad.

Estos últimos parece a simple vista que han aumentado este año, lo es prueba de mejora de las condiciones de vida, ya que en las calles céntricas las tiendas permanecen abiertas hasta muy entrada la noche, llenas de compradores, que cargados de innumerables paquetes obstruyen las calles mas céntricas haciendo imposible no ya la regulación, pero el simple tráfico de personas y vehículos.

Y, como todos los años, las ventanas, los escaparates y los interiores de las grandes tiendas, de los bancos de los hoteles y de los edificios públicos y residencias privadas, se adornan con las clásicas coronas orladas de lazos, mientras se elevan innumerables árboles de Navidad con luces de mil colores que terminan con la Estrella de Belén o la Cruz radiante

de brillos metálicos y de luz. Frente a la Bolsa de Nueva York, en medio de la calle, el árbol que levantan las gentes de negocios en el centro Mayor de ellos en el mundo, este año es más grande que nunca.

Si las estaciones de radio todas sin excepción, comienzan desde ocho días antes a matizar sus programas con cantos de Navidad, que no hay cantante de ambos sexos que deje de entonar en los últimos días y durante el de conmemoración del nacimiento de Jesucristo. Porque los cantos son religiosos, canciones y corales de Iglesia, predominando los que a un tiempo se oyen en los templos protestantes y también en las Iglesias católicas, dando una Nota de Cristianismo potente y sostenido, en medio del ambiente que muchos creen materializado de los Estados Unidos.

Las grandes Salas de espectáculos, donde a cada sesión de Cine sigue una de Variedades no falta durante la temporada de Navidad un Cuadro conmemorativo, en el que la música y los actores contribuyen a recordar la festividad religiosa.

Frente a la Casa Blanca residencia Presidencial de Washington, cada año se eleva un árbol de Navidad. Este año, como otros anteriores la noche del 24 de Diciembre se celebró con ceremonia el acto de alumbrar las lámparas del árbol. El Presidente del Comité que lo patrocina pronunció un discurso sumamente religioso que parecía sermón de predicador católico. Seguidamente el Presidente Roosevelt, pronunció unas palabras adhiriéndose al acto y dando también la nota cristiana tan propia del día.

La Navidad Norteamericana, en suma perpetúa la tradición cristiana y europea y le rinde todos los adelantos y hasta la frivolidad de la vida atareada de un país esencialmente dinámico y mirando al futuro.

F. Larcegui.

## La Electricidad es Barata en Panamá

Nadie necesita pagar más de 8 centavos el kilovatio—hora por los servicios residenciales eléctricos que le proporciona la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

La tarifa se reduce a 5 y a 3 centavos el kilovatio—hora para aquellos que usan para VIVIR MEJOR más de nuestros servicios eléctricos.

Solicite informes en las oficinas de la Compañía Panameña de Fuerza y Luz.

## Cía. Panameña de Fuerza y Luz



Siempre a sus Ordenes

PANAMA

COLON

Cumplimiento del CLUB HIPICO de Panamá para La Acción Católica

El Alegre Despertar de un Buen Bebedor

## Ron Dalley

Calidad por Añejamiento  
Destilado Directamente a Bajo Grado

Delicious for Cocktails, Highballs and Straight Drinks

Always Ask For—Exija Siempre

## Ron Dalley

Compañía

Azucarera La Estrella, S. A.

PANAMA. R. P.

Tel. 2171

P. O. Box 593

# Acción Católica

## CXXX—Obras de la Iglesia

Por último, no podemos pasar en silencio entre las obras de apostolado las que la misma Iglesia ha suscitado y tiene bajo su directa dependencia para el ejercicio de alguna función particular de su mandato apostólico; por ejemplo, las obras catequísticas, las obras misioneras, las obras para la conservación de la fe, para la música sagrada, etc.

No es menester decir que la Acción Católica debe mantener especialmente con ellas relaciones de buena inteligencia y de colaboración. Este entra exactamente en su programa. Colaboradora oficial de la Iglesia, es natural que debe colaborar en todas las obras e iniciativas de la misma Iglesia y contribuir a ellas.

Esta colaboración por lo demás, se hará de una y otra parte de acuerdo con las atribuciones que la Iglesia ha confiado a cada una de ellas.

Y ahora queremos poner aquí, como broche de oro a este estudio sobre las relaciones entre la Acción Católica y las instituciones hermanas, el consejo del Apóstol que vale especialmente para los católicos que trabajan en los varios sectores del campo apostólico: "Os conjuro... que seáis solícitos en conservar la unidad del espíritu mediante el vínculo de la paz. Pues sois un solo cuerpo y un solo espíritu, como también habéis sido llamados a una sola esperanza por vuestra vocación. Un solo Señor, una sola fe, un solo bautismo, un solo Dios y Padre de todos que está sobre todos y en todas las cosas y en todos nosotros".

### SUCESORES DE

CARLOS A. COWES Y Cía.

Fabricantes de Muebles Finos y de las afamadas Persianas de Venecia.

VIA ESPAÑA—BELLA VISTA N° 51

## Ante la Obra de la Santa Infancia

**"NO COMPRAMOS MAS NIÑAS"**.—Este letrero apareció una mañana sobre la puerta de una de estas casitas que hay en el Vicariato de Fukien Norte (China). ¡Se les había acabado el dinero a las Madres! Pues bien, al día siguiente, un pescador, al recoger sus redes, notó que pesaban mucho. Tiró con fuerza, pensando traer un pez gordo... ¡Y eran cinco criaturitas recién nacidas! Sus familias, al ver que no se las pagaban en el Asilo de la Santa Infancia, las arrojaron al Río Azul...

En sólo este Vicariato, durante 43 años se han recogido 32.219 niñas: ¡Y por cada niña que les llevan, tienen que pagar las Madres una piastra (3 pesetas)!

**—YO TAMBIEN QUIERO** tirar de esta cuerda, para traer los niños paganos a Jesús: Dime: ¿qué debo hacer para ello?

**¡BRAVO POR MI PEQUEÑO AMIGO!**—Si en tu pueblo hay Santa Infancia, preséntate a su Director, pídele que te admita, y prométele guardar muy bien las obligaciones, que son: una limosnita (un céntimo mensuales) y una oración (Virgen Santísima ruega por nosotros y por los pobrecitos infieles, acompañada de un Ave María).

Si en tu pueblo no hay Santa Infancia, habla a tus amiguitos, reúne doce, preséntate después al señor Cura, y dile que deseáis fundar un coro de la Santa Infancia: él os ayudará, y ojalá seáis como doce apóstoles, por lo fervorosos, por lo constantes!

Haz que escriban al "Director Nacional Pontificio de la Obra de la Santa Infancia.—Apartado 363—Panamá.

**PEQUEÑOS SALVADORES** llamó el Papa a los niños de la Santa Infancia. Si el que salva un alma, predestina la suya para el cielo, ¿qué será los que contribuyen con sus limosnas, con sus oraciones, a la salvación de tantos y tantos niños?

Y ¿qué los entusiastas misioneros y las amantes monjitas, que dejando todos sus amores de aquí, se van allá a buscarlos?

"Si yo te diera a conocer—dijo el Señor a Santa Catalina—cuánto amo a un alma, sería lo último que conocieses en el mundo, pues la vista de tanta bondad te haría morir de gozo..."

Si tanto amas a un alma, Señor, ¡cuánto amarás a la de aquel que salve las almas de sus hermanos!

### CORONACION DE LA ...

(Viene de la Pág. 1ª)

Y el piadoso Superior toma la pluma y escribe a S.S. León XIII: "Humildemente postrado a los pies de V. S. vengo a solicitar una gracia que, al paso que colmará de gozo a la doble familia de San Vicente de Paul, a Francia, y al mundo católico, ha de contribuir poderosamente a la exaltación de la Santa Iglesia, a la mayor honra y glorificación de la Santísima Virgen, y al incremento de la devoción y amor de los fieles hacia la Inmaculada Madre de Dios. Este favor señalando no es más que la solemne Coronación de la sacrosanta Imagen de la Medalla Milagrosa que se vene-

ra en la capilla de la Casa Madre de las Hijas de la Caridad".

Y el P. expone las razones que han de contribuir, como poderosos impulsos, para alcanzar la gracia solicitada.

El P. León XIII, que tiene particular devoción a la Medalla Milagrosa, accedió con mucho gusto y con todo el corazón, a los ruegos del sucesor de San Vicente de Paul, y se dignó enviar un Breve Apostólico al Em. Cardenal Richard, Arzobispo de París, nombrándole su Legado en la Coronación de la Medalla Milagrosa.

Recibido el Breve de S.S. el Em. Prelado escribió a los Parisienses una Carta pastoral en la que decía en substancia: "el lunes, 26 de julio, último día de la Octava de San Vi-

## Sección Catequística

### CXVIII—La Catequesis y las Misiones

Ahora que Su Santidad Pío XI con tanto afán promueve la obra de las Misiones es muy necesario inculcar a los niños el espíritu misional; y a este fin tres son los medios que suelen emplearse: la instrucción oral, las lecturas (Anales de la Santa Infancia, Juventud Misionera, de lejanas tierras, etc.) y la práctica.

La enseñanza ha de ser principalmente ocasional, sin perjuicio de que alguna vez se dedique a ello una lección entera.

Muchas cuestiones referentes a la Fe, a los Mandamientos y a los Sacramentos, la Historia Sagrada y la Eclesiástica, ofrecen oportunidad para tratar de la evangelización de los infieles.

El P. Santa Anna, en un artículo que publicó en Revista Catequística, expone así las cualidades de que la enseñanza misional debe estar revestida:

Primeramente ha de ser temprana. Muy pronto conviene empezar hablar a los niños de las misiones e inscribirlos en la Santa Infancia. La experiencia prueba que las impresiones de los primeros años son indelebiles; si en los albores de la razón oye el niño hablar de los chinos, de los indios y de los misioneros, si ve grabados y nota que sus hermanitos mayores recogen papel de estaño y sellos, no temais que andando los años oiga hablar de misiones como cosa nueva. Esa temprana instrucción además de ser imborrable, prepara ventajosamente al niño para su conocimiento ulterior, necesario en los años siguientes.

En segundo lugar la instrucción conviene sea constante, y se continúe casi hasta bien entrada la juventud, pues no es posible darse cuenta en pocas explicaciones durante los prime-

ros años, de tantos y tan importantes problemas como se encierran en la obra de las misiones. Esta cualidad exige lógicamente otra, a saber, cierta graduación, correspondiente al estado de desarrollo intelectual y moral del educando.

Finalmente esta instrucción no debe ser seca y especulativa, sino afectiva y práctica ha de enardecer el corazón y despertar el fervor juvenil ante un ideal tan grande como el de ayudar a la conversión del mundo infiel, y ese entusiasmo tiene que dirigirse a la acción en concreto, y encarrilarse por los estudios de una asociación, como la Santa Infancia y las Señoritas Auxiliadoras de las Misiones, y por las normas prácticas que indican lo que cada uno puede hacer por las misiones, en sus circunstancias de edad, localidad, domicilio, familia, posición social, etc.

**OBRA DE LA SANTA INFANCIA.**—De las tres Obras Pontificias, la de la Santa Infancia, la Propagación de la Fe, y la de San Pedro Apóstol, la mas apropiada para los niños de la Catequesis es la Santa Infancia. Pueden pertenecer a ella los niños hasta de 12 años, y luego como agregados. Las obligaciones son 1º Rezar una Ave María diariamente con la jaculatoria, "Virgen Santísima rogad por nosotros y por los pobrecitos niños infieles" 2º Dar al mes cinco céntimos.

La organización es por series de doce miembros, cada una de las cuales tiene un colector.

Los frutos son miles y miles de niños rescatados, bautizados y educados cristianamente; la cantidad de unos diez millones que se recaudan todos los años.

Aparte de los bienes que reporta a los niños afiliados, los cuales practican la caridad y otras virtudes, se ejercitan en pequeños sacrificios, aprenden a estimar la fe y a dar gracias a Dios por haber nacido de padres cristianos.

## CONTRA DOLORES - VERAMON

cente de Paul, hemos de realizar la solemne Coronación de la Imagen de la Medalla Milagrosa, en la Capilla de la Casa Madre de las Hijas de la Caridad.

"A primera vista, esta ceremonia no parece más que una fiesta de familia para los Hijos e Hijas del gran Bienhechor de los Pobres, sin embargo, todo bien considerado, la Diócesis de París, Francia y el mundo entero, testigos irrecusables de los prodigios de la Medalla Milagrosa, no pueden menos de tomar parte con júbilo en un acto de tan religiosa trascendencia.

"Las Apariciones de la Medalla Milagrosa que se verificaron en 1830 tenían un carácter altamente providencial, y que se ha manifestado hasta la evidencia en el transcurso de los años; habían de preparar la proclamación del dogma de la Inmaculada Concepción, y producir en la sociedad religiosa y civil, los más saludables y asombrosos efectos.

El S. P. en el Breve que nos dirigió para encargarnos de realizar en su nombre, y por Su Autoridad Apostólica, la solemne Coronación de la Virgen de la Medalla Milagrosa, escribió dos palabras que vienen a confirmar nuestro sentir y pensar.

"Al tributar este solemne homenaje a la Virgen Milagrosa, S. S. León XIII quiere ofrecer a la Augusta Madre de Dios las más profundas acciones de gracias por los inmensos beneficios con que se dignó colmar al pueblo cristiano, y al mismo tiempo excitar la devoción y el reconocimiento de los Fieles hacia la Virgen de la Medalla Milagrosa.

"¿Qué dicha para nuestro corazón el encontrar en la ceremonia de la Coronación que vamos a presidir ocasión muy favorable de manifestar a la Virgen nuestro agradecimiento filial por la maternal protección con

que en el decurso de los Siglos no ha cesado de cubrir nuestro querido suelo de Francia, llamado por nuestros Padres: el Reino de Francia, Reino de María, REGNUM GALLIAE, REGNUM MARIAE.

"Sin duda, los entendimientos mezquinos no extienden sus miradas más allá de un muy reducido horizonte; se olvidan de que todos los acontecimientos humanos quien los dirige, es la mano misteriosa de la Divina Providencia. Pero, en medio de la lucha del presente, al considerar, inquietos y asombrados, lo incierto del porvenir, los cristianos convencidos apelamos a la celestial intervención del Todopoderoso. Sabios y poderosos del siglo, en medio de su delirio aterrador, van formando vastos planes de conquista, confiados únicamente en su corta sabiduría, y en sus fuerzas de agresión o de resistencia, sin darse cuenta siquiera, que muy por encima del hombre hay un Poder superior y eterno del cual, todo en este mundo depende en absoluto: ET NUNC, REYES, INTELLIGITE.

"Al echar una ojeada sin prevención sobre la marcha de la humanidad, desde la venida de Jesucristo, no podemos menos de ver, con admiración y asombro, realizarse ante nuestros ojos los planes de la Providencia; por lo que reconocemos la mano de Dios en los hechos que nos revelan con tanta elocuencia la protección de la Sma. Virgen sobre la sociedad humana: DIGITUS DEI EST HIC.

"La Manifestación de la Medalla Milagrosa fué el punto de partida del gran movimiento mundial que tuvo por resultado feliz la glorificación de la Inmaculada Concepción de María; y, de un siglo a esta parte, una oración ferviente, como nunca se había oído antes, se levanta

Concurra al alivio del prójimo afligido, con su óbolo al Centro de Beneficencia de la Acción Católica, que le ofrece oportunidad con sus ventas de golosinas todos los sábados de 10 a 12 de la mañana en la planta baja de las oficinas, palacio Arzobispal, frente al parque de Catedral.

## Encíclica "Divini Redentoris" de Pío XI, sobre el comunismo ateo

### TESTIMONIO DEL GENERO HUMANO

—XXXII—

A las pruebas en favor de la existencia de Dios que anteceden, es preciso añadir esta otra de la creencia universal del género humano. Porque esa verdad es una de aquellas que están tan sólidamente comprobadas y tan al alcance de la razón humana, que da testimonio de ella no solamente este o aquel ingenio o autor aventajado, sino todo el género humano a través de los siglos, siempre y en todo tiempo, y lo mismo en cualquier estado de adelanto o atraso en que se haya visto el hombre de toda raza y condición.

Sí, es un hecho se lee en la obra citada, que todos los pueblos, cultos o bárbaros, en todas las zonas y en todos los tiempos, han admitido la existencia de un Sér supremo. Y como es imposible que todos se hayan equivocado acerca de una verdad tan importante y tan contraria a las pasiones, es fuerza exclamar con la humanidad entera: Creo en Dios!

Y con razón, porque, según el axioma de la antigüedad, no puede menos de ser verdad y existir lo que siempre, lo que en todas partes y en todo idioma ha sido creído por todos los hombres.

Este argumento tiene tanta fuerza que, comprendiéndole de los cuatro ángulos de la tierra, hacia el trono de la Madre de Dios, y le dice: "Oh María, sin pecado concebida, rogad por nosotros que recurrimos a Vos!

"Esta Invocación, himno de alabanza para la Virgen Inmaculada, no deja de tener un sentido muy profundo para la sociedad actual. Esfuerzos titánicos se han hecho para proclamar muy alto la total independencia del hombre en relación con Dios, en afirmar, reivindicar los derechos de la razón humana que se basta a sí propia; y negar a porfía la divina revelación del pecado original con sus perniciosos efectos; y con esta sola negación se cae por tierra todo el conjunto de nuestra santa Religión: los misterios de la Santísima Trinidad, de la Encarnación y de la Redención. Pues bien, a esta negación porfiada de la incredulidad, fuente innegable de todas las miserias que agobian a la triste humanidad, viene a responder terminantemente la sencilla Oración de la Medalla Milagrosa: Oh María, sin pecado concebida... Con ella y por ella admitimos y confesamos la doctrina revelada del pecado original, con sus desastrosas consecuencias; con ella y por ella admitimos y confesamos los elementos esenciales de nuestra divina Religión: la Sma. Trinidad, la Encarnación del Hijo de Dios, Hijo de María y muerto en la cruz para redimirnos.

Después de la Coronación, cantaremos de pontifical la Misa votiva de la Medalla Milagrosa. Este misterio (Pasa a la 4ª Pág.)

la impiedad e incredulidad sectarias, ha desplegado el mayor celo por desvirtuarlo en repetidas ocasiones revolviendo Roma con Santiago y valiéndose de los nuevos descubrimientos y progresos en las ciencias naturales y físicas, y aun preciándose alguna vez de haber encontrado la prueba incontrovertible, el documento irrecusable de su negativa y empeño contra la existencia de Dios.

Empero, vano intento y desilusión: un nuevo estudio, una nueva y más sólida investigación sobre lo que alardeaban de haber hallado como argumento irrefragable, ha evidenciado el hecho siguiente que los ha confundido: sin duda que los pueblos y aun naciones enteras se han equivocado muchas veces acerca de la naturaleza de Dios: adorando unos a las piedras y a los animales, otros al sol. Muchos han atribuido a sus ídolos sus propias cualidades buenas o malas. Pero todos han reconocido la existencia de una divinidad a la que han rendido culto. Así lo demuestran los templos, los altares, los sacrificios, cuyos vestigios se encuentran por doquier, tanto entre los pueblos más antiguos como entre los modernos".—(Hillaire).

Bien conocido y citado es aquello de Plutarco, historiador de la antigüedad, "Echad una mirada sobre la superficie de la tierra, viajad por ella, y hallaréis ciudades sin murallas, sin letras, sin magistrados, pueblos sin casas, sin moneda; mas, nadie ha visto jamás un pueblo sin Dios, sin sacerdotes, sin ritos, sin sacrificios". Y del gran sabio contemporáneo Quatrefages, se refiere también que decía: "Yo he buscado el ateísmo o la falta de creencias en Dios entre las razas humanas, desde las más inferiores hasta las más elevadas. Pero el ateísmo no existe en ninguna parte, y todos los pueblos de la tierra, los salvajes de América, como los negros de Africa, creen en la existencia de Dios".

Cierto que se opondrá hoy a todo esto el fenómeno extraño e inconcebible de los sin Dios, de los ateos modernos y revolucionarios y que desgraciadamente forman ya legión y hacen gala de ateísmo... Mas, si bien se examina, se verá que constituyen la mejor prueba de esa existencia; pues no se odia ni se toma venganza ni se blasfema contra lo que se sabe y se está convencido que no existe, contra la nada. Pero, los dichos ateos no pueden disimular su rabia y odio reconcentrados contra Dios y su religión y su culto y sus ministros y que lo primero que hacen en todas partes donde triunfan es destruir las iglesias y los templos y prohibir el culto y asesinar a los sacerdotes y a los ciudadanos pacíficos que profesan la religión católica y practican el culto...

P. M. G.

## COMPANIA PANAMEÑA DE LICORES

SODERIA—PERFUMERIA

AVENIDA NORTE 45—TELEFONO 605

PARA CUALQUIER TRABAJO DE PINTURA UTILICE LOS SERVICIOS DEL PINTOR

Belisario A. Brower

QUIEN ESTA SIEMPRE A SUS ORDENES

Ave. A. N° 48 — Tel. 1496 — (Guardia & Co. Lda.)

VA USTED A CONSTRUIR...?

EMPLEE SIEMPRE - Mosaicos Vega

QUE CONSISTENTES QUE ACABADOS QUE FIRMEZA DE COLORES

Y qué precios tan razonables Por qué no verlos

Si no le gustan—no los compra.

CALLE B. N° 70—TELEFONO 1577

# De Jueves a Jueves

Rogamos a las entidades católicas que quieran suministrar informes sobre sus actividades, se sirvan comunicarlo a la Secretaría del Comité de Prensa, Srta. Luisa Amado, a las horas de oficina. Teléfono 2185.

## NOTICIAS LOCALES

### Peregrinación a la tumba del ex-Presidente

La llegada del doctor Arnulfo Arias fue aprovechada, a iniciativa de éste, para realizar una peregrinación a la tumba que guarda los despojos mortales del ex-Presidente Arosemena, encabezada por el doctor Augusto S. Boyd, encargado del Poder Ejecutivo, en su carácter de primer Designado.

Fue una magnífica expresión del sentimiento nacional a raíz de la desaparición del Presidente Constitucional.

### Universidad Panamericana

Nos regocija y, sin duda, regocijará a nuestros lectores saber que el Presidente Roosevelt persiste en su laudable propósito de establecer en nuestra capital una Universidad Panamericana; que el Presidente doctor Boyd ha secundado tan feliz iniciativa con verdadero entusiasmo desde su cargo de Embajador en Washington y que ahora, con mayor razón y con el mismo interés patriótico, pondrá mayor empeño en que tan hermoso proyecto resulte la realidad de mañana.

### Declaración de protesta panamericana

Corresponderá a nuestro Presidente, doctor Augusto S. Boyd expedir y suscribir a nombre de nuestra República, la declaración de protesta panamericana por las violaciones a la zona americana de neutralidad creada por la reunión de Cancilleres que se verificó en esta capital en septiembre de este año. Dicha declaración estaba en consulta con los distintos Gobiernos interesados y, en círculos autorizados, se anunciaba que sería expedida conjuntamente por todas las naciones de este Continente de un momento a otro.

### Misa de Requiem

En la Santa Iglesia Catedral, el sábado en la mañana, fue oficiada por el Excelentísimo señor Arzobispo una solemne misa de requiem por el alma del finado Presidente, doctor Juan Demóstenes Arosemena, la que resultó muy concurrida.

## NOTICIAS RELIGIOSAS

La Prensa Asociada anuncia de Madrid, 29 de Noviembre: "El prominente Jesuita P. Pérez del Pulgar, de 64 años de edad, autor de las reformas a los reglamentos de las cárceles de España, falleció hoy en esta capital".

Distinguióse el P. Pérez del Pulgar en la dirección del famoso Instituto de Artes e Industrias de Madrid para los obreros, incendiado por las turbas a ciencia y paciencia del gobierno republicano, trasladado a Bélgica.

### Alemania

Ya desde el principio de la

## VIDA LITURGICA

### DOMINGO EN LA INFRA-OCTAVA DE NAVIDAD

La Misa de hoy nos dice que "el Verbo ha bajado del cielo en la noche" de Navidad es el mismo "Hijo de Dios que viene a darnos parte en su herencia a fuer de hijos adoptivos". Antes el hombre era efectivamente como un "heredero que, en su minoridad, en nada difería del siervo"; mas ahora que la Ley nueva le ha emancipado de la tutela de la antigua, no es ya esclavo sino hijo.

Al revelarnos esta filiación sobrenatural de Cristo, que toca más de cerca a nuestras almas en este Tiemp de Navidad, la Liturgia hace que brille más refulgente ante nuestras

guerra varios Exmos. Obispos han venido publicando Pastorales, rebozantes de verdadero espíritu cristiano y de caridad. En todas ellas señalan a los fieles la conducta que deben llevar en tan críticas circunstancias, y la disposición en que deben estar los sacerdotes para atender a las necesidades espirituales del pueblo y de los soldados. Les exhortan a orar con insistencia y fervor para que el Señor se apiada de los pueblos, termine pronto la guerra y brille para todos la paz, el orden, la prosperidad y unión cristianas.

A los sacerdotes les dicen que deben permanecer fielmente en sus puestos, atendiendo a sus feligreses espiritualmente en tanto no sean evacuadas las poblaciones en que viven, y ésta realizada, trasladarse a los sitios donde quede reconcentrada la mayoría de ellos.

Ni se olvidan, en su caridad, de los pobres refugiados, los cuales deben ser acogidos con verdadero espíritu cristiano y atendidos con cariño y solicitud como si se tratara del mismo Jesucristo.

Piden también que rueguen por los soldados que han sido lanzados a la guerra.

### Francia

El Eminentísimo Cardenal Verdier, Arzobispo de París, en los momentos en que el Gobierno expedía el decreto de movilización general y cuando todavía había alguna esperanza de evitar la catástrofe, se expresó de la siguiente manera:

"Es innegable que los hogares se hallan sumergidos en el más profundo dolor y en ellos se derraman muchas lágrimas por la movilización de sus hijos, de sus esposos y hermanos; pero bien sé que esas lágrimas no son como el dolor y las lágrimas de los que no tienen fe... Yo también experimento el mismo dolor que vosotros, católicos franceses, y las mismas emociones... Todos sabéis lo que ha hecho el Santo Padre para impedir la guerra y lo que han hecho otros países que aman a Francia y confían en que todavía pueda conjurarse este conflicto... Quizá más pronto de lo que pensamos llegará el día en que las lágrimas y sacrificios libren a Francia de la pesadilla que paraliza su vida nacional y traigan para ella y para todo el mundo la verdadera felicidad... A pesar de todos los esfuerzos de nuestra nación para prevenir la guerra, ésta ha sido declarada... No lo dudéis, nuestras oraciones nos han de dar la victoria más que la fuerza de las armas... Oremos con más intensidad y fervor... Os pedimos calma y confianza y mucha unión y caridad para nosotros y hasta para nuestros enemigos..."

### Costa Rica

Los periódicos recibidos de esta República anuncian con entusiasmo el éxito de la gran jornada eucarística celebrada en miradas la divinidad bajo el aspecto de la Paternidad. Así pues, el culto de los hijos de Dios viene a resumirse en aquella palabra que pronunciaba juntamente Jesús con unos labios y una vida santa: "Padre, Padre!"

El Evangelio nos descubre también cuál será el papel grandioso que ese Niño habrá de desempeñar en el mundo. "El es el Rey cuyo reinado alcanzará hasta lo más hondo de los corazones". Para todos será una piedra de toque; para los que le han de perseguir será piedra de tropiezo, y piedra angular para muchos en Israel.

El Introito alude a la noche lúgubre en que el Angel del Señor hirió de muerte a los primogénitos de Egipto preparando así la liberación de Israel; imagen de la noche sacratísima para libertar a la pobre humanidad.

la capital el 12 de octubre.

"San José,—decía La Tribuna—,—presencio el más importante acontecimiento religioso que se registra en la historia de nuestro país. Tres horas se prolongó la procesión, durante la cual llevaron la Eucaristía Mons. Sinabria, Mons. Hidalgo, Mons. Solís, Mons. Zúñiga, Mons. Borge y Mons. Chiarlo. El Excmo. Sr. Arzobispo, Mons. Dr. don Rafael Otón de Castro, desde su automóvil contempló en diversos sectores la grandiosa manifestación. El Excmo. Sr. Nuncio Apostólico impartió desde el atrio de la Metropolitana a miles de fieles la bendición con el Santísimo y la bendición papal".

Bajo esos títulos hace una relación minuciosa de la grandiosa manifestación eucarística. El Sr. Arzobispo de San José, "muy restablecido de su enfermedad", ya que no podía tomar parte activa en la procesión, salió a presenciarse en automóvil, "manifestándose sumamente complacido de su impotencia y grandiosidad".

Como datos dignos de mención, leemos, entre otros, los siguientes: "Al partir la procesión de la Soledad, tras el paillo en donde iba la Sagrada Eucaristía, iba el señor Presidente de la República, acompañado de los miembros de su Gabinete, y tras de ellos varios miembros del Cuerpo Diplomático y Consular".

"Por ser el Día de la Raza, se dispuso que el Colegio Seminario, que desfiló en perfecta formación, portara las banderas de todas las naciones del Continente Americano, lo que dió gran realce a la procesión".

"Uno de los actos que llamó la atención, fué cuando en la iglesia de la Merced se soltaron numerosas palomas blancas en el momento de llegar el Santísimo al altar de la mencionada parroquia".

El día 12 publicó nuestro apreciable colega "La Epoca", de San José, un hermoso artículo sobre "la grandeza nacional a través de la Sda. Eucaristía". Recordando el Congreso Eucarístico de 1913, conmemorado con un Año Eucarístico desde el 12 de octubre de 1938, XXV Aniversario del Congreso, hasta el 12 del pasado octubre, decía: "Si Costa Rica católica, dió una demostración indubitable de su catolicismo 26 años atrás, Costa Rica Católica sabrá también en este día confesar su credo religioso, la más brillante presea de que puede ufanarse. Una ciudad tras de otra, un pueblo tras de otro, han ido cerrando la cadena de oro que une los Sagrados de la patria. Costa Rica, en este feliz jubileo de plata conmemorativo del gran Congreso Eucarístico de 1913".

Unos días después recibimos la triste noticia del fallecimiento del Excmo. Sr. Dr. Don Otón Castro y Jiménez, Arzobispo de San José, C. R.

## NOTICIAS EXTRANJERAS

### Estados Unidos

El subcomité monetario interamericano, que se reunió en Washington, aprobó la estructura administrativa del proyectado Banco interamericano. Incluye dicho proyecto un Comité de Directores y además un Comité ejecutivo.

Se acordó igualmente el procedimiento para la elección de los funcionarios y se dispuso reanudar las sesiones después de Navidad.

El Departamento de guerra proyecta reforzar las defensas del Canal de Panamá mediante la instalación de un extenso sistema de alarmas contra ataques aéreos, el cual se extenderá más allá de los límites de la Zona. En los círculos oficiales se dice que posiblemente se pedirán al Congreso fondos para circuitos telefónicos adicionales; que pagarán ya sea los Estados Unidos directamente o por medio de subsidios o préstamos en cuanto a la República de Panamá.

Se contempla el empleo de civiles para manejar los aparatos que anunciarán la presencia de aviones enemigos en tiempo de guerra.

## EN HONOR A LAS MADRES

(Viene de la 1ª Pág.)

Panamá, Institución que labora patriótica y altruístamente y que en buena hora dirige Doña Catalina Guardia de Benedetti; Doña Josefa Mendoza de Jaén, Doña María Luisa Martinelli de Sosa y Doña Débora Henríquez de Ayala, y 30 miembros de la Banda de Música de la Policía Nacional.

El Himno a las Madres, cantado por la Escuela República del Perú, con acompañamiento de piano por la Sra. Berta de Serrano, fue escuchado con religiosa devoción por los asistentes y enseguida tuvimos el placer de hacer el ofrecimiento de esta hora, que era dedicada muy especialmente a las madres de los alumnos de las escuelas primarias de la Capital y cederle el Micrófono a S.S. Ilustrísima con estas palabras:

Excmo. Sr. Arzobispo, Señores, estimados radio-escuchas:

La Juventud de Panamá sólo podrá ser el factor eficiente para el engrandecimiento de la Patria, cuando unificada fuertemente en un solo núcleo se prepare para luchar, llevando en sus manos la bandera de Dios y de la Patria y en esos dos símbolos estén resumidos todos sus anhelos y todas sus inquietudes. Invocando tan elevados ideales, comienza hoy esta Hora Cultural, que la Biblioteca de este centro educativo dedica a todas las madres del país y muy especialmente a las madres de los alumnos de las escuelas primarias de la Capital, esas buenas mujeres a quienes hoy levantamos un altar en nuestros corazones y elevamos hasta él, el incienso de la gratitud y el cariño.

Pocas veces ha resonado mi palabra en momento mas hermoso, ni en presencia de concurso mas brillante, ni con motivo mas plausible, ni impulsada por emociones mas puras, como en este momento, en que la niñez de este Centro, descubierta la cabeza y arrodillada el alma, rinde culto a la mujer que sublimizó su vida, tantas veces cuantas dió un hijo al mundo. Y aprovechando la sinfonia de Radio-Teatro Estrella de Panamá, la Emisora que cada día se cubre de más prestigio por el alto espíritu de cooperación que sabe poner en todo lo que signifique cultura, llega esta hora por control remoto a todos los hogares donde las madres nos escuchan, por cortesía de La C. P. de A. L. S. A. fabricantes de los productos NESTLE, esta compañía que está industrializando el País, contribuyendo así a mejorar nuestra vida económica, base de todo bienestar individual y social y cuyo Gerente Señor Juan Blau Cónsul de Suiza en nuestro país, es un entusiasta colaborador de todas las actividades culturales que ha preparado esta Biblioteca. Y para hablarlos de la madre señores, se acercará ahora a este micrófono el más brillante defensor que tiene en nuestro país, el credo de Cristo y el Catolicismo, el maestro y amigo de la niñez Panameña, que grande por su virtud, grande por su mentalidad y grande por la dignidad de que está revestido, ha

Los teléfonos en servicio actualmente son pocos y deficientes. Y se trata de suplementarlo con comunicaciones de radio de doble vía.

Se creará además un comando separado para coordinar las redes de alarmas con los aviones de interceptación y los cañones anti-aéreos.

### Francia

Informes no confirmados aseguran que Heinrich Himmler, Jefe de Gestapo alemana, que fue a Roma a negociar asuntos conexados con las poblaciones alemanas del Tyrol, ha salido de regreso a Berlín, llevando una propuesta de paz de Mussolini para Hitler.

Se informa que conforme a dicha propuesta, Alemania aceptaría la restauración de un Estado polaco independiente, mientras que permanecería inalterado el status tanto de Austria como de Checoeslovaquia.

venido a honrar este templo del saber con su digno acompañante; me refiero a Su Señoría Ilustrísima Mons. Juan José Maiztegui a quien tengo el honor y el placer de cederle la palabra.

Una nutrida ovación de aplausos que salía del corazón de mil pechos infantiles se dejó oír en la majestuosidad de nuestra Au la Máxima, apenas Mons., que iba vestido con las galas pontificales que usa en actos solemnes comenzó a subir la escalinata para llegar a la tribuna. Y comenzó su brillante disertación sobre la Madre, sobre los hijos, emocionado hondamente ante el recuerdo dulce y evocador de sus días de la niñez al lado de su buena y santa madre; fueron sublimes sus palabras de un fondo profundamente religioso. Y esas palabras del abnegado Apóstol de Cristo salidas de su corazón llegaron a todos los corazones porque con unción casi divina nos habló de las madres a los que vivimos bajo el cielo de su amor y de sus constantes desvelos y cuidados y a los que por desgracia ya recibieron su última bendición y su último suspiro y supieron del enorme dolor de regar con sus lágrimas el cadáver sagrado. Mons. quedó consagrado una vez más como el tribuno inimitable y al terminar bendijo solemnemente a to-

## LA MEDALLA

(Viene de la Pág. 2ª)

mo día todos los Sacerdotes, seculares y regulares añadirán en la Misa las Oraciones de dicha Fiesta... Indulgencia plenaria otorgada por el S. Papa".

Llegó el 26 de julio. El Superior General fué a celebrar la Misa en presencia de toda la Comunidad, en el querido Santuario de la Milagrosa. La ceremonia de la Coronación estaba indicada para las 8 a.m. Entre los afortunados asistentes se contaban los P.P. de la Misión, algunos bienhechores de la Comunidad, las Visitadoras de casi toda la Europa, las Superiores de las casas de París y la Rev. Madre General de las Damas de Sión, con su Asistenta, quien tuvo a bien asistir a la Coronación para representar la Congregación fundadora por el P. Alfonso Ratisbona, el judío convertido por la Medalla Milagrosa, en la Ciudad eterna a algunos pasos del Vaticano.

Tocan las 8: el Em. Cardenal está a la puerta del Establecimiento donde le esperan el Superior General con sus Asistentes, y toda la Comunidad de San Lázaro, para darle la bienvenida y acompañarle después en procesión hasta la Iglesia...

Em. y Rev. Señor, venis aquí en nombre de Jesucristo y de su Vicario en la tierra, el glorioso Pontífice León XIII: bendito seas, ho sanna en las alturas! Venis aquí en nombre de la Santa Iglesia, a rendir solemne homenaje de reconocimiento a la Virgen Inmaculada, y confesar que por su mediación de Reina y Madre, ha brotado en esta capilla, por las manifestaciones de la Medalla Milagrosa, una fuente perenne de gracias, que se han difundido por todo el mundo, y que nunca jamás han de agotarse: bendito seas, hosanna en las alturas! Venis, aquí a efectuar un acto religioso de los más trascendentales, y así estampar un nuevo sello de autenticidad al origen sobrenatural de la Santa Medalla: bendito seas! hosanna en las alturas...

"Venid, pues, Em. Sr. a ceñir la augusta frente de nuestra divina Madre, con esta diadema, corona de ho

dos los presentes. Enseguida se rindió ante el Dr. Maiztegui un homenaje de cariño a las madres vivas o muertas ofreciendo la que estas líneas escribe en nombre de la Escuela Rep. del Perú de este centro escolar una preciosa canasta de calas a la Virgen María, a la Reina de los cielos, a la madre de todas las madres por el digno conducto de Su Señoría, pidiéndole a este sagrado portador que al colocarlo a las plantas de tan dignísima Señora elevara una plegaria al cielo por la salud y bienestar de todas las madres que tienen la dicha de vivir al lado de sus hijos y una plegaria también por el descanso eterno de las que pasaron a otra vida. Mons. en sentida improvisación que arrancó calurosos aplausos de la concurrencia recibió el motivo presente para llevarlo y ofrecerlo a la Virgen María con las intenciones allí expresadas.

Los demás puntos del Programa fueron muy aplaudidos y del agrado público: cantos, recitaciones alusivas a la madre por pequeñas alumnas artistas del plantel y las selecciones escogidas de la Banda de Música de la Policía Nacional y con las notas vibrantes de nuestro Himno Nacional se clausuró esta hora cultural con la Biblioteca del Centro Escolar Manuel Amador Guerrero honraba a la mujer que se aureola con el nimbo de luz de la maternidad.

nor y gloria que, con los sentimientos de la mas profunda gratitud, y de la más tierna piedad filial, le ofrecen, de corazón, sus amantísimos hijos, desparramados sobre toda la faz de la tierra".

Y el Em. Legado, revestido de los ornamentos pontificales, con la mitra en la cabeza y el báculo en la izquierda, se dirige hacia el altar en que está depositada la resplandeciente diadema. Rodeado de su corte de oficiales, ricamente paramentados, empieza la augusta ceremonia.

—SUB TUUM PRASIDIUM... y el coro va continuando la antifona.— "Nuestra fuerza está en el nombre del Señor—que hizo de la nada el cielo y la tierra.—Oración: oh Dios Omnipotente y eterno, que en vuestra amorosa Providencia habéis sacado todas las cosas de la nada, dignos bendecir y consagrar esa Corona destinada a ornar la Sagrada Imagen de la Medalla Milagrosa"— Así sea.—Y el Pontífice bendice e incienso la diadema, y luego: "REGINA CAELI LATARE... Sube jubilo las gradas del altar, y con sus manos temblorosas levanta la Corona bendecida y consagrada y la coloca sobre la frente de la Virgen Milagrosa... Momento solemne y grandioso entre todos... no se respiraba, los cantos habían cesado... corazones, almas, ojos fijos en la Virgen Coronada... sollozos y lágrimas... Silencio sobremano comovedor... Era una fiesta del Cielo, de este Cielo donde, en medio de millones y millones de ángeles a-tonitos, reina un largo y majestuoso silencio, al contemplar al Eterno coronando la augusta Madre del Redentor: ET FACTUM EST SILENTIUM MAGNUM!...

Y el mundo entero, este mundo representado por el globo en que está parada la Virgen de la Medalla, se complace en unir sus alabanzas y preces a las del ministro de la Iglesia, y, de cada uno de los corazones, enamorados de la Milagrosa, parece salir ardiente esta exclamación de los Libros Sagrados: "Ven, oh Virgen Milagrosa, ven, y en tu frente inmaculada colocarán tus amantes hijos la corona de su Amor: VENI DE LIBANO, VENI, ET CORONABERIS.

## BIBLIOTECA

"CAMINOS DE ELEVACION" es un librito que en cortos capítulos expone sugestivos puntos de Vida Espiritual. B. 0.20.  
Tener vida interior es el fruto de la lectura del hermoso opúsculo "LA VIDA CRISTIANA ES UNA MISA", B. 0.05.  
"UN IDEAL ENNOBLECE LA VIDA" nos enseña la manera de robustecer nuestra voluntad. B. 0.15.  
"LA VERDAD ACERCA DE LOS CATOLICOS" es un llamamiento para los que estén bien dispuestos a conocer lo que todo católico debe saber. B. 0.05.  
"LA MORAL SEXUAL" sólida instrucción sobre importantes relaciones sociales. Muy útil para padres de familia y maestros de juventud que tantas veces se ven abocados a estos serios problemas; necesario también para jóvenes de ambos sexos que puedan y deban leerlos. B. 0.20.  
"BREVE INSTRUCCIONES Y CONSEJOS PARA LOS CASADOS" editado por la Acción atólica de Panamá. B. 0.05.